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留洋，从来都不是件容易的事。 从过去到现在，走出
国门前往欧洲闯荡的中国球员不少，真正能够坚持下来的
却并不多。 然而，什么才是成功？ 每个人心里或许又都有
不同的标准。

总有些人，怀揣着梦想在不断寻求挑战，哪怕过程中
遭遇挫折也不愿退缩。 这其中，季骁宣算是比较具有代表
性的之一，这名出自上海东亚的原中甲联赛MVP，目前效
力法乙欧塞尔队，今年将是他在这支法国老牌球会的第二
个完整赛季。 因为疫情的关系，季骁宣直到上个月才返回
法国随队备战。 困难始终都有，但季骁宣从没因此忘记自
己选择跨出那一步的初衷。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

如果不是选择了留洋，2018赛季荣

膺中甲联赛MVP的季骁宣 ，可

能正在为某支中超强队效力。那一年，

他曾经在上港的大师兄们获得了中超

冠军， 而他自己则在联赛中贡献了五

粒进球和五次助攻， 出色的表现之于

中甲赛场， 有时候甚至被当地球迷认

为是可以当作“半个外援”使用。 真正

进到欧洲后，季骁宣才发现，这是截然

不同的一片天，同时也更深刻意识到，

在留洋这条路上，“前辈”们的不易。

东方体育： 从中甲赛场的MVP，

到法乙的赛场。 是哪些原因促使你坚

定了留洋的信念？

季骁宣： 能够在欧洲踢球应该是
很多职业球员的梦想，这么多个赛季以
来，中超和中甲联赛也都有许多高水平
的外援加盟，其中更有不少都是进攻型
的球员，他们的能力都很强，而我也想
走出去看看，通过磨练提升自己，同时
去见识一下更高水平的足球。

东方体育：平台的不同，带给你的

改变和挑战一定也有很多吗？

季骁宣：确实会面临许多困难，毕
竟中国球员已经很久没有在欧洲足坛
取得过成功，在国外踢球，无论是场上
还是场下，都和国内有很大不同，生活

的环境、饮食、文化等各方面都需要去
适应，包括比赛的节奏和对抗程度等，
当我真正站在法国的比赛场上的时候，
才知道那些旅欧前辈们的不容易。

东方体育： 去了法国之后你是如

何融入球队的，第一课又是什么？

季骁宣： 职业足球最好的融入方
法，还是用双脚、用足球说。当我在法
国踢球的时候，内心上确实也会有股
非常强烈的民族责任感，我想要把中
国球员的勤勉和努力展示给欧洲足
坛。虽然我们的足球整体水平不是最
强的，但是我希望让他们知道，我们是
非常努力想要去提高的。在法国的这
段时间，我学习到了很多不一样的东
西，毕竟这里的职业足球历史悠久，法
国队也是世界杯的冠军球队，无论是
球员们的技战术能力、足球理念，还是
一些硬件条件等都比较先进，当然最
主要的还是对足球文化的理解，这方
面我们还需要长时间的积累和培养，
才会有所提高。

东方体育： 欧塞尔是法国的一家

老牌球会了，你在队中与教练、队友的

沟通情况如何？

季骁宣：之前由于签证的关系，我
比预计抵达法国的时间要晚了两个
月，恰恰是这段时间里，球队也经历了

一些变化，包括主教练进行了更换。对
我来说，在努力适应新教练的战术理
念，当然沟通也是很有必要的，毕竟大
多数人对中国足球、对中国球员的了
解程度还比较浅，这一点不仅教练组
如此，许多法国球队的管理层，包括这
里的联赛也是如此。我希望可以让更
多欧洲足球领域内的人知道，中国也
有很多努力的球员。

东方体育： 语言方面你是否也有

专门学习，效果如何？

季骁宣： 现在在球队中基本的交
流和沟通都没有太大问题，日常对话
种英语和法语在这里都可以用。训练
和比赛之余，我也请了一名英语老师
和一名法语老师，不断提高自己的语
言能力。

在仅有的几次出场当中，季骁宣还

是把握住了机会，于法国杯的比

赛中为球队打入一球。 即便是日常的

预备队比赛，季骁宣所遭遇的节奏和

强度，也是过去在国内赛场很少会经

历的，这些都是出国锻炼的价值。 眼

下，欧塞尔已经重新集结。 受疫情影

响， 季骁宣直到上个月才返回法国。

度过了最初的磨合与适应后，今年再

度面对各种可能的挑战，小季已经能

够更加从容面对。

东方体育：你对欧洲联赛舞台的

感受是怎样的，尤其是你目前效力的

法乙赛场？

季骁宣： 这里的对抗性很强，节
奏也很快。法国联赛的整体水准非常
高，这其中还包含了语言、文化、种族
之间的差异性，这些都是国内足坛所
不具有的。球队中有许多来自非洲和

阿拉伯地区的球员，非洲球员的身体
素质和爆发力通常是我们亚洲人很
难比拟的，而阿拉伯地区球员的创造
力也非常强，这里的足球文化和理念
更加多元化，想要在这里立足，需要
强大的精神力和意志力。当然，反过
来说，我们亚洲球员身上的优点也是
他们缺少的，我们的技巧和努力程度
并不比他们差，要相信自己可以去超
越他们。

东方体育: ?记得第一次为球队

出场时的情形吗？

季骁宣：我记得是在主场比赛的
时候，上场前很多现场的华人球迷都
在欢呼，为我加油，很多法国当地的
球迷也在喊我的名字“Ji”，他们中的
许多人其实经常会去看我的训练，他
们知道我的水平，所以对我的期待非
常高。我不想也不会让他们失望，只
有为球队进更多的球，才对得起大家

的期待。在法国，有许多比赛都会进
行直播，希望可以和球队一起实现冲
甲的目标，这样也能够有更多国内的
球迷看到我们的比赛。

东方体育：说说你在法国杯上的

进球？

季骁宣：那是我加盟欧塞尔后的
第二场正式比赛，一共是15分钟时间，
其实还有一脚打在了门柱上。进球之
后，球迷们非常兴奋。比赛结束后，他
们还把我抱了起来，我把球衣脱下来
送给了球迷，对我来说，那是比较难
忘的一次经历。我相信自己的能力，
只要主教练让我上场，我就会全力以
赴，努力为球队做贡献。那段时间我
在训练中的状态也非常好，预备队的
比赛中经常有进球和助攻，这应该是
球队选择让我出场的原因。希望通过
自己的努力来证明我的能力，从而获
得更多的出场机会。

身在国外， 磨练的不仅是足球技

艺， 还有独立生活的自理能力，

尤其是对于像季骁宣这样尚未成家的

球员而言。 事实上，1993年出生的他，

出自上海东亚，并且和傅欢、林创益、

杨世元、张卫、贺惯这些效力于上港的

球员一起， 是2013年上海全运队的冠

军成员。作为这些人的大师兄，武磊用

自己的经历和故事， 为许多有志于留

洋的年轻球员树立起榜样， 季骁宣坦

言，自己也曾和武磊有过交流，后者鼓

励他只要有梦想，就坚持下去。

东方体育：身在法国，生活上平时

如何照顾自己？

季骁宣：我自己在那里租了房子，
每周都会有一位保洁阿姨过来打扫，我
自己也会做饭做菜，每天除了训练和比
赛，就是在房间里研究怎么做有营养的
美食，这可能也是和在国内时不太一样
的习惯。国内的俱乐部会把运动员的生
活一切都打理好，而国外的俱乐部更多
的都是需要球员自己照顾自己。另外，
这里很少有外卖，所以学会做饭是出国
踢球的第一步。

东方体育： 留洋期间是否会和国

内队友联系， 平时会关注国内的比赛

吗？

季骁宣：当然会。不过因为时差的
关系，大家作息时间不一致，所以联系
频率不会太高，一些国内的比赛，空下
来我也都会看。上港、恒大、国安、卓尔
等球队的比赛我都会关注，这些球队
中外援的能力都很强，我希望通过自
己在欧洲的努力训练，去达到这些高
水平外援的水准。

东方体育：武磊是你的同门师兄，

他也鼓励更多年轻球员走出去， 你怎

么看待他在西甲的历练？

季骁宣：我们经常会交流，磊哥
也鼓励我坚持住。他在西班牙，我在
法国，其实很多处境是相似的，看到
他在和巴萨比赛中进球，我更加自信
我们中国球员是可以在欧洲的职业
俱乐部中立足的，我们中国球员需要
的是机会，我也希望努力成为像磊哥
那样的偶像球员，成为更多年轻球员
的榜样。

东方体育：有过这样一段经历后，

你觉得一名中国年轻球员要想往外闯

荡最主要的是什么？

季骁宣：足球梦想。每一个球员，
都要有自己的足球梦想。欧洲之职业
足球最发达的地方，也是所有职业球
员的梦想。杨晨、范志毅、李铁、孙继海
等，很多前辈在欧洲取得过成功，证明
中国球员可以像日韩球员那样，在欧
洲足坛拥有一席之地。同时，也要相信
自己，不妄自菲薄，相信努力终究会有
回报，如果我们有20到30名球员在欧
洲联赛踢球，那么我们的整体水平就
会进一步提高，参加大赛的机会也会
更多。至于我自己，梦想就是继续在欧
洲提高自己的能力，然后争取有机会
入选国家队冲击世界杯，我想这也是
所有中国球员的梦想吧。

东方体育： 你对新赛季的期待是

怎样的？

季骁宣：很对不起球迷们，因为疫
情的原因，我没能赶上球队前两个月
的赛季前训练。现在我还在隔离期间，
没有和球队合练，预计要到9月中旬才
会恢复训练。希望自己通过预备队比
赛，调整好状态，尽快进入到球队的主
力阵容中，帮助球队完成冲甲目标.欧
塞尔一直是法国的豪门球队，法甲才
应该是球队的舞台，希望我们可以实
现这一目标。

———原中甲MVP季骁宣的旅欧故事

相信自己的能力，目标是踢上法甲

英语法语沟通无障碍

武磊经常鼓励我坚持住

季骁宣很喜欢拍照
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